

al Mayor General de los Ejércitos de Venezuela, el prestigioso cubano Don RAFAEL QUESADA LOYNAZ, víctima de una operación quirúrgica en la garganta.

El General QUESADA se hizo un militar aguerrido en la República de México, donde obtuvo el grado de Comandante, y fué uno de los jefes que formaron el cuadro en la ejecución del príncipe Maximiliano, usurpador de la libertad é independencia de la patria del Padre Hidalgo y de Juárez.

Marchó á Cuba, su patria natal, cuando el grito de Yara, y fué felicísimo en las distintas expediciones de armas y municiones que condujo á aquellas playas.

Más tarde, y terminada accidentalmente aquella gloriosa lucha del patriotismo, se trasladó á Venezuela donde fué ascendido á Mayor General.

En estos momentos en que ofrecía sus riquezas y propia persona para marchar otra vez á combatir la tiranía en su infortunada Cuba, y que esperaba hallarse bien de salud para llevar á cabo sus vehementes deseos, muere inesperadamente.

Cuba pierde un hijo predilecto y el Ejército Libertador un soldado valeroso.

Al dolor de su respetable familia, unimos el nuestro. Al amigo que nos abandona, un Adiós!

TANO.

A LA MEMORIA DE JOSE MARTI

Dios recibe con cariño, desde la plegaria dulce y armoniosa, hasta la más rústica oración del hombre perdido en las soledades, de ese salvaje de pobre vocabulario; porque ambos llevan un sello: el sello del respeto y cariño. Una corona fúnebre, poco artística, entre las muchas tributadas á Martí, hará un contraste tal vez, pero el contraste obedecerá puramente á la forma externa.

En mis palabras no se encontrarán frases maestras y galanas, porque el principiante es como el arroyo que al bajar por la pendiente sólo obedece á la fuerza superior que lo impele.

He visto la imagen, y me acerco, como verdadero creyente, á orar ante ella; he visto al Libertador y me pongo de hinojos para llamarle padre, después lo veo sacrificarse por la patria, y hoy lo adoro en esencia; porque para mí tiene algo de divino, porque á mí todo patriota me enloquece y porque creo que ante el recuerdo de la Patria no hay corazón que no palpite, ni espíritu que no se inflame.

No soy escritor ni tengo esas pretensiones; lejos, bastante lejos está de mí esa idea, y sin embargo ¿por qué no he de decirlo? hoy tomo la pluma impulsado por un pensamiento muy superior, cual es el de mostrar una vez más mis simpatías por la causa de Cuba y tributar un homenaje á la memoria de ese héroe, de esa gran figura que se llamó José Martí y que la posteridad llamará el Bolívar antillano.

Todo pueblo por pequeño que sea, tiene siempre sus glorias; no podría concebirse que Cuba siguiera en su triste y soporosa vida: era preciso tener glorias, era un derecho tener patria.

Vino la lucha; no pudo darse cosa más grande. Los que un tiempo fueron gloria y honra de España, aquellos descendientes de los famosos tercios, que apresaron reyes y humillaron naciones, caían lastimosamente á los golpes del patriota, y sin laureles porque luchaban por una causa infame.

El cubano capituló al fin, pero con honra, jamás vencido.

Después vino siempre lo tenebroso; el español era intransigente, siguió siendo el mismo.

¿Que sucedería?

Todos lo presentían, pero todos callaban.

Parecía que después de la pasada lucha no le quedaría al cubano más que una cadena en pago de su heroísmo y la eterna abyección, en cambio de sus hermosos ideales.

Los hechos lo probaban. Sus literatos, sus generales y sus más conspicuos patriotas, andaban errantes por todo el litoral americano; para ellos el aire de su patria ultrajada, era mortífero; allí había una plaga peor que el cólera morbo, allí estaba lo abominable.

Acometer una nueva lucha en tales circunstancias, era temerario, casi ridículo; unir el blanco al negro por la causa común, era una quimera.

¿Quién, pues, sería ese genio que con atrayente palabra uniría nuevamente esas masas tan profundamente desligadas, y haría de lo imposible lo posible?

Todos esperaban á ese genio, lo conocían, lo amaban, lo adoraban y callaban.

Y así como sabemos por nuestras religiosas tradiciones, que cuando el mundo estaba próximo á hundirse, en medio de la imposición de los unos sobre los otros

y en el exceso del epicurismo más brutal, todos presentían y esperaban la palabra del gran filósofo, del Divino Maestro, así el pueblo de la Grande Antilla, expandiendo delitos que no había cometido, viendo su dignidad hecha pedazos, dirigía sus miradas al que incesantemente iba y venía desde la patria de Jefferson, hasta la del héroe de Yapuyú. Era que esperaba su mesías, era que desde su prisión oía la voz de aliento de su orador divino.

Allá de tiempo y como para darnos vivos ejemplos de gloriosa constancia, la humanidad hace surgir de su fecundo seno, ciertas figuras extraordinarias que los antiguos, no comprendiéndolas, las creían animadas por espíritus que llamaban genios y que hoy nosotros, sin comprenderlas tampoco, les construimos templos ideales, les damos por asilo el infinito y les guardamos eterno y reconocido culto.

No quiero traer á mi mente el recuerdo de los que en distintas épocas y con ejemplar desprendimiento, se han convertido en padres de su pueblo y entregado su vida en aras de la patria; ellos son muchos, la historia de las naciones los presenta á nuestros ojos en grandes páginas, cuyos rayos, cuyos episodios tienen en nosotros tal influencia, que nos sentimos anonadados, semejante á esas emociones que se experimentan, á la vista, por primera vez, de las molles gigantescas del océano.

Basta un momento de meditación, para que nuestro atrevido pensamiento conciba esas figuras, y que mudas, pero solemnes, desfilen ante nosotros, y podamos decir: allá va Moisés, allá Solón, allá Foción, allá Aristides, allá Sócrates, allá Simón, allá Leónidas, allá Demóstenes, allá Jesús, allá Tarquino, allá Anibal, allá Régulo, allá Mahoma, allá Isabel la Católica, allá Kosciusko, allá Manzini, allá Washington, allá Bolívar, allá Lincoln.....

¡Deteneos! que allá en el fondo de ese cuadro que absortos contempláis, veréis elevarse, rodeado de la interminable cohorte de próceres y con las aureolas del siglo XIX que termina, la figura excelsa de un nuevo Redentor, cuyo lema fué, en las largas peregrinaciones de su fatigada vida, las dos bellas palabras de "Patria y Libertad."

Es el maestro, el infatigable soñador, el que encendió en los corazones el fuego del deseo, el

que hizo sonreír en la mente de su pueblo una idea; el fué el padre de sus conciudadanos, quien recorriendo de zona á zona, fué en busca de los principios y buscando más luz para su antorcha, el que mostrando á sus compatriotas el verdadero camino de salvación, supo guiarlos y ordenarlos; él era la luz viva de los principios, la encarnación pura de la libertad, ¡oh, sí! y tan grande alma, solo la pudo poseer un José Martí.

Pero ¡ay! el Moisés solo tuvo tiempo para mostrar á su pueblo desde la elevada cumbre de sus ideas, el país nuevo y vigoroso que debía llamarse "Cuba Libertada;" él cayó en medio de sus glorias, pero dejando bien solidificados sus principios, que serán luz para sacar aquel pueblo del caos á que lo han conducido los hispanos mandarines.

Al caer el noble Martí, no dijo como el héroe de Maciejowice: "finis", sino como el vencedor de Farnaces, "vici" y esa lucha mil veces heroica que hoy se libra en su patrio suelo, será la columna más honrosa que contemplarán las futuras generaciones en loor al héroe, y la divinidad sonriente de Cuba Libre, será la corona que adornará ese monumento.

¡¡ Martí!! Perdón, oh padre; tú mereces las estrofas de Osian; yo no tengo musas que me ayuden á glorificar tu nombre y á ensalzar tus grandezas; tengo sí un corazón que siente y que con infantil timidez se acerca hoy á tu sepulcro á depositar la humilde palma que te ofrece.

LEÓNIDAS BRICEÑO.

LO QUE VA DE AYER A HOY

No ha mucho tiempo, cuando llegaron los 40,000 soldados españoles á Cuba, dijeron que cuando la Isla estuviera en completa paz darían la autonomía, y el Sr. Cánovas dijo: "la autonomía será balas, y más balas, perderá España el último hombre, la peseta mas escondida en el tesoro y correrá la última gota de sangre, entonces se les dará la autonomía" y ahora salen con que, si se rinden les darán la autonomía, ¡ca, hombre, ca! ya es tarde, el pueblo cubano no pelea por conseguir el triunfo de un partido que en la hora del deber no supo retraerse; Máximo Gómez, Maceo, García, Carrillo, Bandera y Rabi no están exponiendo sus existencias por el paliativo engañoso

de *Maura*, que sería la autonomía que daría el gobierno español, pues para que los padres de Madrid dieran los principios de Ma-caulay, tendrían antes que volverse ingleses, cosa que solo sucedería si los dueños de Gibraltar, pasearan sus uniformes Roxburgh, por la Villa del Oso. Y además, hé aquí la confesión del gran Cánovas, Presidente del Consejo.

“Peligroso y pavoroso sería el resolverse á procurar el término de la guerra por la guerra, é igualmente peligroso y pavoroso, el entender que se podía llegar á ese fin por medio de concesiones precipitadas” ¿Que hacer? “Lo que va de ayer á hoy”.

E. A. de Q.

DE “THE TIMES DEMOCRAT”
DE NEW ORLEANS

“El corresponsal del *World* comunica las siguientes atrocidades cometidas por las fuerzas españolas en Cuba.

“La guerrilla de Colón” en su camino á Calimete, paró en la casa del señor Mateo Martínez, el que está en la partida insurrecta de Juan Pablo Jabio.

El oficial de la guerrilla preguntó á la señora Martínez por su esposo.

Ella respondió que no sabía de él hacía dos semanas.

“Yo la haré hablar”; y mandó la despojaren de la ropa de vestir. Ella cayó al suelo implorando perdón, pero el oficial por toda respuesta le dió de sablazos, hasta verla agonizar en su sangre que salía á torrentes del pecho izquierdo. ¡Esto se llama salvajismo!

El coronel Molina con su columna paró en una hacienda donde encontró una mujer y un niño de brazos.

Él ordenó á la señora, con ademanes grotescos, le dijera dónde estaban los hombres de la hacienda; al recibir esta respuesta: “yo no sé, señor,”—dijo: “póngase esa mujer al camino y fusílenla.”

El coronel Molina volvió á preguntar á la víctima:

—¿Dónde estan los hombres?
—Yo no sé, señor; se lo juro por Dios.

—¡Fuego! fué toda la respuesta.

Las balas clavaron al niño al pecho de la madre y ambos rodaron al suelo; el niño aún vivía. un soldado se le acercó y le disparó su rifle en la boca.

(Esto se llama barbarismo.)

La guerrilla del coronel Molina al llegar al pueblo de Cascajal pernoctó en el ingenio del señor Sardinias, y le preguntó al joven García por sus hermanos que están en la partida de Dima, que opera en el distrito entre Recreo y Roque, pero ya la partida no se encontraba por allí, y sólo se encontraron á García, al que preguntaron por sus hermanos.

El teniente preguntó á García por el campamento de los cubanos, y él respondió que no lo había visto.

—Aten á ese canalla dijo Molina, y volvió á preguntarle.

—No sé ni lo he visto nunca, dijo García.

—Mientes mambí, y para que no lo veas de veras, te sacaré los ojos.

Lo que efectuaron varios soldados con sus bayonetas, y el feroz soldado le dijo con triunfante voz: Ahora sí que no lo verás; ¡adiós!”

EN TIERRA CUBANA!

VALIOSA EXPEDICION

PORTUONDO Y
COUSPEIRE.

68 HOMBRES.

Ha llegado felizmente á tierra cubana y desembarcado cerca de Trinidad, la valiosa expedición del *Tree Friends*, cuidadosamente preparada, al mando del Teniente Coronel, Secretario de Relaciones Exteriores de la República cubana, señor Rafael Portuondo Tamayo, y del señor Alberto Couspeire, cubano distinguido, Oficial del Ejército francés, al servicio de la patria de su nacimiento.

El cargamento de la expedición PORTUONDO—COUSPEIRE es de las más completas que han llegado á Cuba. Tenemos la lista exacta y detallada, de cuya autenticidad respondemos, y en la primera plana aparece lo siguiente:

COMPOSICIÓN y cargamento de la expedición de PORTUONDO Y COUSPEIRE.

- 800 Remington Rifles cal. 43.
- 125 Carabinas Lee, de repetición cal. 43.
- 75 Carabinas Remington cal. 48
- 50 Maüser 7 m[m.]
- 24 Revólvers Colt, D. A. cal. 44.
- 7 Revólvers Smith y Wesson cal. 44.
- 31 Fundas para revólvers.
- 125 Correas para carabinas Lee
- 75 Correas para carabinas Remington.
- 50 Correas para carabinas Maüser.
- 1 Cañón “Hotchkiss” de 2 lb.

- 240 Tiros de bala de id.
 - 240 Tircs explosivos id.
 - 400,000 Cartuches cal. 43 español.
 - 100,000 Cartuchos cal 44.
 - 25,000 Cartuchos Maüser 7 m[m.]
 - 2,000 Libras dinamita al 40 %
 - 3,000 Pies mechas para explosivos.
 - 1,000 Fulminantes para explosivos.
 - 2 Máquinas eléctricas para explosivos.
 - 1,000 Pies alambre para conectar
 - 8,000 Pies alambre para líneas.
 - 500 Pies cinta aisladora (Rubber Tape.)
 - 6 Tenazas de corte.
 - 800,000 Fulminantes cal. 43.
 - 200,000 id. cal 44.
 - 4 Juegos recargadores cal. 43.
 - 4 id. id. cal. 43 otro sistema.
 - 4 id. id. cal. 44.
 - 600 fulminantes para electricidad 4'
 - 200 id. para id. 6'
 - 200 id. para id. 8'
 - 1 Teléfono de viaje, completo.
- Sigue después los implementos de cirugía, medicinas, correajes, vestidos, etc.

Y 68 expedicionarios entre los que se cuentan 4 abogados, 3 farmacéuticos, 2 químicos, 4 marinos, 5 artilleros, mecánicos, telegrafistas, electricistas é individuos de otras profesiones, además del Cuerpo de Sanidad, compuesto de los doctores J. García Vieta y Eduardo C. Poey.

GACETILLAS

EL PAÍS se llama un nuevo diario que bajo la competente dirección de D. Juan M^a Murillo, ha empezado á publicarse en esta capital.

Saludamos al colega y le deseamos larga vida y creciente prosperidad.

NUESTRO excelente amigo y colaborador D. Cayetano Acosta, contra-jo matrimonio el lunes último con la señora doña Petra Carvajal.

El respetable veterano de la guerra de los diez años, sabe cuanto lo apreciamos y por lo tanto, cómo deseamos su felicidad y la de su señora esposa.

EN “LA DEMOCRACIA” se necesitan con urgencia dos oficiales montadores de zapatería. 6^a Avenida, 268, Oeste.

NUESTRO AMIGO y cumplido agente en Atenas don Victor Chavez C., va á Nicaragua. Deseámosle un feliz viaje y éxito en los negocios que le llevan á aquella república.

EL DOMINGO próximo publicaremos el retrato del Presidente de la República Cubana. Y en lo sucesivo cada dos números publicaremos sucesivamente los de los principales jefes de la Revolución.

Nuestros favorecedores sabrán apreciar de seguro esta mejora que hoy les ofrecemos, y más si toman en cuenta que no contamos con ninguna clase de elementos ó apoyo oficial.

ASISTIMOS á la primera función que dió la Compañía “Siglo XX” y... francamente, creemos que no

merece el nombre que lleva, ni los bombásticos ditirambos que le dedica nuestra prensa.

Nuestros lectores que quieran distraerse fastidiándose, que vayan al Teatro, y seguros estamos nos darán la razón.

CONTRASTE.—En “El Porvenir” de New York se reproduce la célebre nota de nuestro Gobernador prohibiendo la velada en honor á Martí, con el siguiente párrafo á continuación, que agradecemos al colega:

“No tenemos necesidad de comentarlos. Nos inspira mucha simpatía el pueblo costarricense para que por la debilidad de un gobernante nos extrememos en censuras.”

Y tomado del mismo número, véase como proceden las verdaderas repúblicas:

“El acontecimiento más importante del gran Bazar Cubano ha sido la oportunidad que ha presentado para una manifestación de simpatía y reconocimiento público de la nacionalidad cubana por el pueblo neoyorkino y por sus autoridades civiles y militares. Primeramente el piquete de insurrectos cubanos destacados en el edificio del Bazar, formó con las tropas federales y de milicias en la gran procesión del *Decoration Day* el domingo 30. El piquete llevaba la bandera cubana desplegada, y era un frenesí de entusiasmo y vitoreo continuo al ser saludada por la inmensa muchedumbre. A la una del día fuerzas de milicias, en línea de batalla se formaron dentro del magno edificio del Bazar, y al penetrar fueron recibidas por el piquete cubano, con su bandera, á la entrada. Ante esa Estrella Solitaria, representación de la nacionalidad cubana, las milicias de Nueva York terciaron armas y enlazaron con ella, como pleno reconocimiento, la gran bandera de la Constelación.

¡Magnífico y grandioso acto, que hizo brotar lágrimas de ojos cubanos! Esta demostración de justicia es un galardón para nuestros valientes luchadores.

¡VIVA CUBA LIBRE!

La diplomacia española, al preocuparse por este incidente, preferirá callar y resignarse, antes de verse humillada por la legítima y grandiosa soberanía de este pueblo.”

EL CLUB *General Maceo* se reúne hoy á las 12 m. en su local, casa de don Alberto Odio.

Y el *Hermanos Maceo*, mañana á las 7 p. m. en el suyo, casa de don Santiago Güell. No lo olviden los socios de uno y otro.

LÁSTIMA GRANDE que la misma extensión de las descripciones que nuestros colegas de New York traen del Gran Bazar Cubano, nos impidan reproducirlas en un todo.

Recortamos apenas unos pocos párrafos:

“En la noche del 25 se inauguró en el *Madison Square Garden* la gran Feria Cubana—Americana, á beneficio de los fondos de la Revolución de Cuba. Terminó la noche del 30. En la apertura oficial hicieron uso de la palabra, aludiendo al acto, el Presidente de la Comisión organizadora de la fiesta señor Fidel G. Pierra; el Delegado de la República Cubana señor Tomás Estrada Palma; la señorita americana Hamu, doctora en Leyes y el general Daniel E. Sickles.

El discurso de este último fué una llamada al sentimiento general del pueblo americano á favor de la causa de Cuba, y tuvo arranques de verdadero entusiasmo y energía aludiendo á la obra generosa, humana y justa, que dentro de sus atribuciones podía ejercer el Presidente Cleveland: el reconocimiento de beligerancia."

"El magno salón estaba profusamente decorado: banderas cubanas, luces, flores, mujeres hermosas... Competían en belleza las hijas del trópico con las de esta zona fría.—Matizábanse cabellos negros y rubios. Los Kioskos, preciosos. La casa cubana, fac-símile de aquella en que en el histórico Guáimaro se firmó en 1869 la Constitución de la República, estaba atendida por las nobles *Hijas de Cuba*."

"El bohío cubano, donde se servía el aromático café, el succulento chocolate, los delicados dulces cubanos."

"En un elegante Kiosko central estaba el puesto de flores."

"El Club Mercedes Barranco tenía su famoso booth en la parte central. Era elegante y artístico."

"Un piquete de soldados cubanos alternaban en las guardias; un trapiche molía la caña y ofrecía á los concurrentes el guarapo, en una inscripción se leía que ese trapiche lo molería en Cuba sin permiso del Gobierno de la República; en un campo egipcio se oía la buena ventura; en el booth de los candies la señora del Doctor Gregorio de Quesada, con su gallardía y gentileza, atraía los compradores; en otros, la amable señora del Doctor Alvatez con sus lindas asistentes servía riquísimos helados; en un stand se exhibía la espada famosa que regala el *Journal* al ilustre general Máximo Gómez; los retratos de éste y del invicto Maceo y otros revolucionarios estaban en todas partes; un branch de la celebrada manufactura de tabacos de los señores M. Barranco y C^a elaboraba aromosos puros; se vendía limonada y orchata al estilo cubano; las viejas linternas mágicas y los nuevos inventos de Edison estaban en contraste; en el Salón de Conciertos la distinguida señora Isabel C. de Salazar presentaba cada noche á nuevos artistas; preciosos coros cantaban hermosos himnos cubanos con acompañamiento de orquestas magníficas que se iban alternando; la señora Leopoldina Mora de Chaves, declarada juez, ordenaba á sus lindas *detectivas* que hicieran prisioneros, que luego tenían que abonar el rescate; caballeros y damas lucían las insignias de la Cruz Roja.

No es para describir la animación y vida y ambrosía que allí se respiraba. Cuba entera, luchando por su libertad, estaba allí palpitando.

Ha sido el Bazar un verdadero acontecimiento que ha reflejado el sentimiento á favor de Cuba.

La diplomacia española lo ha visto con profundo disgusto. Ha hecho lo posible para evitarlo. La Constitución americana se lo ha impedido."

GUERRA DE CUBA.—Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del *Lugarteniente General Antonio Maceo*.

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de un peso.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba. Se venden en esta administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirige al Campo Insurrecto.

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundarias.

Se ofrece á los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de ciencias físicas, naturales y exactas Además, idioma francés.

6a Avenida O. N° 268.—Apartado N° 67.

AVISOS

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confían.

Avenida 5^a, Oeste, contiguo al señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO,

ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4^a AVENIDA ESTE.

CORREO: CASILLA N° 242.

DR. ROS POCHE

MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5^a Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet

PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$25-00 SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS. CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS.

DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22.

BANDEINA!! BANDEINA!!

(Lvan Bandé, planta indiana de Haiti, Kola de Madagascar primitiva Quina calisaya detanizada)

CURACIÓN DE LA NEURASTENIA Y SUS DESORDENES NERVIOSOS, DEBILIDAD ORGÁNICA, Y MUY ESPECIALMENTE LA IMPOTENCIA, ESPERMATORREA, DEBILIDAD SEXUAL, ETC. DESPUÉS DE MÚLTIPLES EXPERIENCIAS ASEGURÁNDONOS QUE LA BANDEINA CURA AÚN EN LOS CASOS EN QUE HAN FALTADO ENÉRGICOS REMEDIOS; COMPROMETIÉNDOSE EL AUTOR Á NO CORRER NI EL VALOR DE LA MEDICINA, SI ESTA NO SURTE EL EFECTO DESEADO.

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

DR. J. ARRILLAGA

Este poderoso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUCO con el GUAYACOL nos pertenece en absoluto; merced á tal combinación hemos preparado el JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORRESAS, ASMA, TISIS INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUERAS y RESFRIADOS es de notable utilidad. Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido á confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado; la acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

Dosis { ADULTOS 3 á 4 CUCHARADAS..... AL DÍA }
{ NIÑOS DE 7 á 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS.... ID. }
{ ID DE 1 á 7 ID. 2 ID. ID. } 

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,
DON FÉLIX S. ALMÉSTICA, PUERTO LIMON.
EN SAN JOSE, BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL.

LA DEMOCRACIA

ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE
EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6^a Avenida, Oeste, N° 268.
SAN JOSE - COSTA RICA

IMPRESA COMERCIAL

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
REDACTOR, EMILIO ARTAVIA



AÑO I

San José, domingo 28 de Junio de 1896.

NÚMERO 49

CONDICIONES

Saídrá los domingos.
Serie de 10 números.....\$ 1 00
Número suelto..... 0 10
Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

6ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Francisco Chaves M.
Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la independencia Cubana
SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Josefina Loinaz del
Castillo.

Club *Hermanos Maceo*.
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
Presidente: don Prudencio Odio.
Secretario: don Joaquín Tamayo.

Club *Costarricense José Martí*.
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Moisés Ramírez.

Club *Infantil Recuerdo a Martí*.
Presidenta: señorita Julia Pérez.
Secretaria: señorita Adriana Loinaz del
Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
Presidente: Lc. don J. Federico González
Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
Presidente: don Tranquilino Chacón.
Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto
Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel*.
Presidente: don Pedro Barahona.
Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
Presidente: don Luis Rodríguez.
Secretario: don Florentino Lobo.

Club *Manuelita*.
Presidente: don Manuel Céspedes.
Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
Presidenta: doña Cecilia de González.
Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
Presidente: don Pedro González B.
Secretario don Leonardo González.

MATINA

Club *Cuba Libre*.
Presidente: don Pablo Pérez.
Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.
Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO



SALVADOR CISNEROS BETANCOURT

Entre los diferentes pasajes encontrados en la historia narrativa escrita por los sabios que acompañaron a Alejandro Magno en sus vastas conquistas por el Asia, léense algunos de sublime importancia por el concepto filosófico que entrañan, y por la acertada lección que ofrecen de cómo amaba aquella gente su patria—hogar.

Refiere Thimónius de Corinto, que en la falda del Cáucaso indio apareció un pueblo tan refractario a la obediencia a extraños y decidido por la libertad de su

país, que podía servir de ejemplo aun a los espartanos y atenienses inmortalizados en las Termópilas y Maratón.

Pues bien: igual puede decirse de Oriente y de Camagüey en la Isla de Cuba; y en este último nació SALVADOR CISNEROS BETANCOURT.

En 1832, en los días en que núa relampagueaba en el cielo político de la América, tras una guerra cruenta por la emancipa-

ción, vió la luz en Puerto Príncipe —tierra esclarecida de héroes y poetas: Agramonte, Gómez de Avellaneda— este vástago de una familia ilustre y respetada.

El libro de título de honor y de dignidad, traído de España junto con la conquista y la civilización de Velázquez y Cortés, recibió en sus páginas de marquesado el de *Santa Lucía*, que le cupo al señor Cisneros Betancourt; pero el amor a Cuba y la perseverancia en ayudar a liberar a la patria, que él, irguiéndose

al blasón de su patria libre y libre que el de su linaje en estado esclavo y abyecto.

Cuando los camagüeyanos, respondiendo al grito de libertad lanzado por Céspedes en el histórico Yara, se levantaron en armas el 4 de noviembre de 1895, el Sr. Cisneros Betancourt fué de los primeros, abandonando sus comodidades, ofreciendo a la patria su riqueza inmensa, y alentando a

la juventud demócrata con su verbo inflexible y profético.

Y con algo bueno y alto había de premiarse a quien trabajaba sinceramente por la patria y para ella: el Camagüey tuvo en su hijo quien lo representara en la Cámara constituida en Guáimaro; aquella reunión de cubanos ilustrados que dió a *Cuba Libre* la abreviación más admirable y sabia de leyes sustantiva y adjetivas habidas en un pueblo independiente.

Su respeto a la constitución, le valió la Presidencia de esta Cámara, y luego la exaltación a la primera magistratura de la República Cubana, en sustitución del mártir de San Lorenzo: Céspedes.

Bajo su Presidencia se organizó militarmente el segundo cuerpo del ejército de Oriente, el cual ejército brava y decididamente invadió las provincias occidentales, llevando por caudillo al esforzado Felix F. Borrero.

Apesar de haber descendido de la Presidencia cúpole además, la honra de ser uno de los que en la inolvidable sesión del 8 de Febrero de 1878, entreviendo lo maléfico que para la patria era el tratado del Zanjón, manifestara su energía, rehusando entrar en convenio de paz con el Mariscal Martínez Campos, y declarando que no permanecería en el puesto que le había confiado el pueblo libre de Cuba, sino para protestar contra una conducta que le parecía ilegal.

El nuevo israelita salió de la patria llorando la nostalgia en la

vida del hogar

pero llevando en el corazón la dulce esperanza de un nuevo éxodo por el desierto que conduce a la libertad.

Y fue al principio de la guerra actual, cuando Máximo Gómez, burlando los ofrecimientos de España, se presentó a las puertas de Puerto—Príncipe